
建立美术馆
美育大众化

! ! ! !本报讯 （记者
江跃中 潘高峰 方
翔）“在机场车站和
游客集聚地区，建设
上海‘老字号’集中
展销中心；开发具有
上海文化特色的‘老
字号’伴手礼，打造
为上海对外合作交
流、参与重要外事活
动的‘上海礼物’。”
在昨天下午举行的
市政协十三届二次
会议大会发言中，市
政协委员陈永弟建
言提升“上海购物”
显示度和获得感，打
造人人向往的“购物
天堂”。
陈永弟建议，以

增设自贸试验区新
片区为契机，积极向
国家争取退税和免
税相关政策的突破，
完善商品税收制度，
进一步扩大日用消
费品进口关税降税
范围，合理调整高档
消费品消费税，尽快将进口商品的
国际价差缩小到合理区间。机场、海
关、市场监管等部门创新监管模式，
对进出口商品实施“一张表申报”
“一张网审查”，即时放行、靠泊提
离，提高出入境通关时效。简化境外
旅客购物离境退税流程，争取打通
电子发票与离境退税管理通道，争
取“即买即退”政策试点突破。加快
设立市内免税店，增加口岸进境免
税店，全力打造上海“相对便宜、绝
对便利”的购物营商环境。
陈永弟还提出了构筑“长三角

购物一体化”，打造“长三角购物联
盟”的想法，“积极推进进博会分会
场在昆山、吴江、嘉善等长三角重点
城市落地”。
“‘上海购物’要在汇聚知名品

牌上下更大功夫，瞄准国际高端品
牌，重点提升南京路、淮海路、陆家
嘴、徐家汇等的品牌集聚度；还要扶
持本土“老字号”，积极探索在传承
基础上创新涅槃。”陈永弟表示。

! ! ! ! !"#$年，上海市政协常委、上
海工艺美术博物馆工艺美术师张国
恩和百余名委员联名建议的关于建
立“上海吴昌硕纪念馆”的提案得到
有关部门高度重视，位于陆家嘴东
路 #%号的吴昌硕纪念馆不用再“搬
家”。今年，来自上海市政协文化艺
术界的委员经过近 #&个月的调研、
酝酿和论证，联名提出建设“吴昌硕
美术馆”的提案。
在这份提案中，建议选址位于

山西北路的吴昌硕旧居周边地块，
将旧居保护、美术馆建设和地块开
发一并考虑，运营管理纳入中华艺
术宫运营管理体系。
上海市政协委员、上海中国画

院副院长陈翔表示，建立美术馆不
仅可以陈列、展示，更可通过开设公
共课堂、举办艺术讲座、与艺术院校
联手，打造丰富市民文化生活、提升
审美能力的公共平台。
上海市政协委员、上海大学上

海美术学院副院长金江波此次还提
交了一份《关于推动美育进社区，服
务于城市人文生活品质提升的建
议》的提案。“我们要满足超大城市
人民群众对美好生活的需要，增加
多层次、高水平公共服务供给，使高
品质生活成为提升城市能级的助推
力。”金江波委员表示，推动美育进
社区，是美育大众化的重要途径。
金江波委员建议，结合城市更

新改造项目、城镇化建设进程，强化
社区治理创新，推进社区美育特色
项目，譬如推动传统手工艺创意课
程进社区，建立手工驿站、美育驿站
等，同时推进美育工程与党建工作
配套，切实落实引领美、塑造美、示
范美、创建美、关爱美、弘扬美的系
列美育党建活动，共同营造上海特
色创意社区和艺术文化公共空间。
本报记者 方翔 江跃中 潘高峰
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! ! ! !市政协分组会议间隙或会后，
委员们抓住难得的休息时间，继续
分享各自的提案内容和参会感受，
记者们则抓紧时间采访委员。走廊
上大家“争分夺秒”，呈现一派热火
朝天的景象。

本报记者 张龙 江跃中

方翔 潘高峰 摄影报道
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! ! ! !“中国人不太会到纽约去看京
剧，对于外国人来说，到上海来希望
看到什么呢？”上海市政协委员、上
海戏剧学院院长黄昌勇昨天下午在
政协分组讨论中抛出的这个问题，
引起众多委员热议。
在黄昌勇委员看来，越是要建

设全球化城市，越应该对中国传统
文化，特别是中国传统戏曲充满自
信，上海应该多一点专门演出传统
戏曲的标志性剧场。

搭建专门演出场所
据黄昌勇委员介绍，新年伊始，

香港西九文化区戏曲中心启幕。这
是西九文化区全新的世界级表演艺
术场地，为传播中国传统文化搭建
了一个非常好的平台。“值得注意的
是，戏曲中心的‘戏曲’，其英文使用

的是‘'()*’，而不是‘+,(-./. 01.23’，
这在一定程度上也显示出对中华传
统文化的自信。”
据悉，香港西九文化区戏曲中

心除了粤剧经典剧目，还将有包括
京剧、昆曲、越剧、评剧等众多中国
传统剧种陆续登台，其目标就是要
成为中国传统戏曲展演的一个重要
中心。
在黄昌勇委员看来，现在每天

都有大量境外人士到上海旅游，他
们希望了解中国文化，但是从上海
目前的表演场所来看，很难看到一
个好的驻场演出，同时专门表演中
国传统戏曲的场所也并不多。“当
年，梅兰芳就是在上海的舞台上被
世界所认识，今天我们要做的就是
为京剧、昆曲、越剧、沪剧等传统戏
曲在上海寻找到专门的演出场所。
上海有巨大的常住人口，每年还有
近千万入境游客，驻场演出有巨大
的市场空间。”

配套小型演艺空间
黄昌勇委员的建议得到许多委

员的认可，不少委员抢着发言。“现
在我们一谈到演艺，马上想到的就
是文化产业，但是要形成产业首先
要有足够大的基数。”上海市政协委
员、上海文广演艺（集团）有限公司
副总裁喻荣军举了纽约百老汇的例
子，“百老汇是世界上商业戏剧最集
中和发达的地区，可事实上百老汇
的存在，是以大量剧院演出作为基
数的。上世纪八十年代百老汇就曾
遭遇危机，安全问题严重，观众量与
票房急剧下滑，正是因为纽约市政
府及时出台激励政策和扶持措施，
扶植了大量非商业性剧团和剧场的
创作和演出，从而拯救了百老汇。”
在喻荣军委员看来，今天，我们

要在上海建设各种各样的剧院和剧
场，除了建设大型的具有标志性的
剧场、演艺空间之外，更要着重于中

小型演艺场的建设和开发，尤其是
一些旧的厂房、转型的商场、后街街
区和老建筑等，这些是上海演艺生
存和发展的基础，只有把根基打扎
实了，才能真正地谈演艺产业。“现
在每一个大型演艺场馆建设的时
候，我都建议他们配套增加几个小
型的演艺空间，哪怕只有几十个座
位，也可以与大的场馆形成互动，尤
其是对舞台产品来说，这种互动是
非常必要的。”

细致梳理准确定位
作为新委员，上海大剧院总经

理张笑丁在剧院的管理上却是最
有发言权的专家之一。“我觉得对
于上海的剧院情况应该进行更细
致的梳理。虽然上海演艺场所总量
不算少，但真正有演出的并不多，
即使是有演出的场所，是否做到定
位准确也是一大难题。如果今天演
传统戏曲，明天演海外话剧，后天又

变了，对于观众来说，是不能形成记
忆的。”

表现形式易于接受
当然，有了好的剧院还远远不

够，更要有能够让海外观众接受的
表现形式。在今年的上海两会上，民
盟上海市委带来一份《打响“上海文
化”品牌，提升海派文化国际影响
力》的提案。参与调研的上海市政协
委员、东华大学时尚创意产业发展
研究中心主任潘瑾认为，以越剧、昆
剧、沪剧、淮剧、上海评弹等为代表
的吴侬软语，在传播海派传统文化
方面，首先需要在唱词剧本、历史背
景、情感价值等方面克服语言瓶颈，
用海外观众理解的语言表达来传递
传统戏曲中的韵味和内涵，这样才
能向世界讲述多姿多彩的海派文化
故事，展现上海传统文化艺术的独
特魅力。
本报记者 方翔 潘高峰 江跃中
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市政协委员热议在沪建设标志性剧场展现中国文化魅力

让外国人来看传统戏曲驻场演出

,-).

/01234

造新房丢乡愁？开宝马拿救助？
奉贤代表团讨论如何补上乡村振兴!短板"
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! ! ! !“风貌凌乱、发展动力不足、
农民收入增长缓慢等问题，是当
下乡村面临的短板。”在上海市第
十五届人大二次会议奉贤代表团
分组讨论现场，彭沉雷代表的一
番话引发共鸣，许多来自基层的
代表纷纷发言，述说他们在乡村
振兴之路上遇到的困惑，并积极
献计献策。

保留乡村味道
彭沉雷代表表示，今年是上

海全面实施乡村振兴战略的发力
之年。当前上海三农工作中，虽在
基层基础建设、基层公共服务配
套、农村基本保障、基层社会治理
上处于全国领先水平，但仍然存
在一些短板。

农村风貌凌乱，城乡差异明
显，就是一个普遍现象。上海有一
些农村，农民居住分散、房屋破
旧。一些农村虽然将零散的宅基
地归并了，但新建住宅全部变成
公房，失去了农村的味道与乡愁。
彭沉雷建议，各区应当循序渐进，
在农民自愿的前提下开展归并，
并且让设计师与艺术家参与到农
村改造的过程中，避免出现“造了
新房丢了乡愁”的情况出现。

增强就业意愿
“上海有 ##4万农业户籍人

口，4% 万人在就业年龄段，#5 万
人应就业未就业，其中只有 #万
人有就业意愿。”彭沉雷代表认
为，上海的配置水平高，因此农民
缺乏就业意愿，成为农村发展动
力不足的主要原因之一。针对这
批有就业欲望的农民，6年内上海
将采取建档立卡的措施，帮助他
们全部找到工作。

对此，庄木弟代表建议，要进
一步加大文化、体育、精神文明建
设等投入力度，切实转变农民思
想观念，实现人的现代化。要在促
进产业集聚，提升科技含量，增强
专业性、综合性竞争力等方面做
文章，进一步提升经济密度，真正
形成产业个性和特色。

增加农民收入
“郊区新建了很多养老院，空

置率却很高，我们调查发现，不是
农村老人不愿意住，而是住不
起。”来自柘林镇的鲁瑛代表表
示，现在上海农村老人的养老金
每年都在涨，但因为基数很低，人
均 7"""多元一个月。相比收费较

高的养老院，奉贤区睦邻四堂间
等贴合地方特色、收费低廉的养
老睦邻点反倒更受欢迎。

必须增加农民收入，也是彭
沉雷代表一再表达的观点。他表
示，现在上海农村的农业产出附
加值低，绿色优质农产品供给不
足，!"7$年的农产品认证率只有
58，目标在 %年内提升至 6&8。
这是上海土地性质决定的，金贵
的土地必须产出高附加值的农产
品，提高质量不搞数量是提升农
民收入的一种有效方式。

实施精准扶贫
彭沉雷代表还表示，在针对

农村扶贫资金的使用上必须精
准。上海有一个贫困村，属于帮扶
对象，但是村民几乎家家户户年
收入超过 #&万元，有人家还开上
了宝马，但因为政策不够精准，这
个村的人都能分到钱。现在上海
在扶贫资金的使用上采取全区统
筹的方式，由各区实施精准扶贫，
通过新一轮帮扶增加造血项目，
把资金用到实处，提升集体收入，
帮助那些真正需要扶一把的农民
脱贫致富。

本报记者 李一能


